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浪费可耻  节约为荣

合肥市分公司

建成法院邮政综合送达中心

本报讯  近日，安徽省合肥市蜀山区人民法院邮政综合送达中心揭牌仪
式在蜀山法院隆重举行。这是合肥市邮政分公司积极助力政府“放管服”改

革，探索法院服务新模式的成果。

该综合送达中心采用线上线下相结合的方式，视情况制定最佳送达方

案。同时，利用技术手段统一送达流程和标准，记录送达节点并反馈送达结

果，实现送达流程集约化、智能化、规范化，让法官实时掌控案件送达结果，

助力审判效率提升。下一步，合肥邮政将发挥自身网络、运营、管理、安全、

口碑优势，不断丰富服务内容、创新服务方式，为推动审判体系和审判能力

现代化建设贡献力量。 □顿中振  李杰

乌鲁木齐中心局

合并航空陆运网

本报讯  为满足疫情防控需要，自去年 12 月 18 日起，新疆维吾尔自治
区乌鲁木齐邮区中心局对进口邮件处理中心和出口邮件处理中心处理功

能进行整合，合并航空网和陆运网进、出口功能。

为确保两个处理中心整合作业顺利推进，乌鲁木齐中心局做好邮路发

运计划调整，将原出口邮件处理中心装发的邮件全部调整到进口邮件处理

中心处理。整合后，出口邮件处理中心只负责处理航空邮件，国际邮件互

换局仍然在出口邮件处理中心，保持现有处理模式不变。相应地，该中心

局对内部作业组织进行了调整，在处理快包邮件方面，进口邮件处理中心

设置了 85 个省际直封格口；信函型特快专递邮件另设 108 个物理格口进

行人工分拣、封发。此次两个中心合并作业减少了邮件相互盘驳，实现了

降低成本、加快处理速度的目的。 □张一民

朔州市分公司

陶瓷寄递实现量收翻番

本 报 讯  截 至 2020 年 12 月 31 日，山 西 省 朔 州 市 邮 政 分 公 司 累 计 收
寄陶瓷邮件 182 万余件，实现寄递收入 710 万元，业务量收同比分别增长

119%、115%，市场占有率达 55%。

朔州市陶瓷业发展迅速，已形成集技术研发、工艺创新、生产销售为一

体的陶瓷产业体系。为做大做强陶瓷寄递业务，朔州市分公司发挥邮政点多

面广、服务贴心等优势，深耕陶瓷寄递市场，通过地毯式走访客户，与多家陶

瓷企业开展了寄递合作。该分公司根据业务量变化为客户提供充足的运能，

提供全环节主动客服，通过改进包装解决陶瓷类产品在运输中易碎的问题，

并在促销活动期间提前为客户制定发运方案，进一步提升了客户体验。

 □李徐旌  段玉凤

十堰市城区分公司

搭建自提代投网络

本报讯  为进一步提高投递效率，湖北省十堰市城区邮政分公司扎实
推进寄递网自提代投能力建设，截至去年底，累计建成自提代投点 208 个。

十堰市城区分公司以自主投资、内部承包、加盟建设、与连锁企业合作

等多种方式建点，并制定了《自提代投点发展目标分解表》《投交人工自提

点邮件操作规范》《邮件自提代投服务合同范本》等规范性文件。该分公

司下辖的 10 个营业部根据各自的投递业务量，细致梳理适合建设自提代

投点的连锁企业、便利店、物业公司等信息；主动对接符合条件的店主（业

主），洽谈签订自提代投服务合同；对区域内 1000 户以上的小区，建设邮政

自有品牌“邮快驿站”，抢占投递末端市场。同时，配套做好已建自提代投

点的梳理维护和新增代投点的系统绑定、设备配套及人员培训等工作。

 □王龙凤

永泰县分公司

提升乡村物流配送能力

本报讯  近日，福建省福州市永泰县三级物流配送体系部分采购车辆正
式交车，此次采购的车辆包括分体厢式车、冷链车、小货车共 15 辆。

根据《永泰县国家级电子商务进农村综合示范实施方案》，永泰县邮政

分公司积极进行县、乡、村三级物流体系建设，搭建“一县一仓配中心、一乡

一中转站、一村一网点”的农村电子商务物流配送体系，通过优化农村投递

网络，提升农村配送能力，实现快递到乡镇、配送到农村的目标。目前，该项

目已完成第一、第二阶段部分物流车辆的采购工作。随着物流车辆的投入使

用，永泰县分公司在县域 21 个乡镇、255 个行政村的物流配送能力将大大提

升。尤其是冷链车辆的投入使用，可有效解决生鲜农特产品的运输问题。下

一阶段，永泰县分公司将继续加快全县行政村邮路全覆盖、县级物流仓储配

送中心建设、乡镇物流中转站建设、村级物流服务网点建设、公共物流运输

能力建设等工作，实现县、乡、村物流网络的升级改造。 □陈静俞  翁禧

一松绑  一整合
——广东东莞市城区分公司销售化转型初探

□本报通讯员  石志会

“销售化转型像一场及时雨，激活

了团队的干劲，员工收入明显提升，整

个队伍都好带多了。”近日，广东省东

莞市城区邮政分公司鸿福揽投部经理

唐林对销售化转型工作感触颇深。

唐林所指的销售化转型是城区分

公司正在试点推行的基层揽投点“一

松绑”“一整合”工作，即通过发展自

提 点 和“家 邮 站”给 终 端 投 递 工 作 松

绑；对 自 有 人 员 和 外 包 人 员 进 行 编 队

整 合，打 造 有 活 力、能 创 收 的 基 层 组

织，促进寄递业务发展。

松绑  释放投递资源

鸿福揽投部位于东莞市南城街道

石 竹 路 稻 花 村，服 务 周 边 5 平 方 公 里

范 围 内 的 核 心 商 务 区，包 括 市 政 府 及

其 周 边 的 写 字 楼、商 圈 和 商 业 住 宅 区

等。

该 揽 投 部 共 有 25 名 员 工，除 去

经 理 和 内 勤 人 员，有 揽 投 人 员 21 名，

其 中 自 有 员 工 15 名、外 包 人 员 6 名。

“2018 年邮速整合后，快包和特快的投

递工作合并，投递工作量持续增长，我

们通过聘请社会外包人员的方式消化

快 包 的 投 递 量，但 是 一 线 人 员 紧 缺 以

及投递成本居高不下的问题还是非常

突 出。 于 是，我 们 鼓 励 基 层 单 位 发 展

自 提 点，以 社 会 人 员 代 投 的 方 式 为 投

递工作松绑，在压降成本的同时，也将

员工从繁重的投递工作中释放出来。”

东莞市邮政分公司运营管理部副经理

张伟兵表示。

在 发 展 自 提 点 方 面，城 区 分 公 司

对 标 社 会 快 递 公 司，多 渠 道 合 作 进 行

自提点建设。该分公司率先成立“家

邮站”运营管理中心，负责推进“家邮

站”模式落地实施。通过鼓励员工内

部创业、社会网点代理加盟、给予扶持

措施等方式，目前城区范围内已建成 7

个“家邮站”。此外，城区分公司还通

过组建“家邮站 + 社会驿站 + 快递柜 +

自提点”的快包自提网络，使基层网点

的投递压力得到了有效释放。

经 过 不 断 减 压，鸿 福 揽 投 部 一 年

多 来 5 次 调 整 员 工 的 投 递 结 算 单 价，

其中自有员工由原来的 1.4 元 / 件下

降至 0.9 元 / 件，外包人员由原来的 1.8

元 / 件下降至 1.2 元 / 件，投递单价接

近 民 营 快 递 水 平，每 月 可 以 为 网 点 节

省 2 万元投递人工成本。

通 过 投 递 作 业 模 式 调 整，鸿 福 揽

投部对部分收入偏低的段道进行跟班

写 实 调 整，淘 汰 掉 一 部 分 揽 投 能 力 较

差的员工，针对创收区域调配“重兵”，

将 揽 投 资 源 进 行 二 次 匹 配，提 高 队 伍

的营销能力。

整合  激发创收活力

为提高业务收入，城区分公司对鸿

福揽投部的组网结构和业务分工进行

了整合调整，将工作重心向高效创收业

务转型，同时配套激励机制，培养明星

揽收能手，试图将鸿福打造成为明星揽

投部。

从 去 年 3 月 开 始，鸿 福 揽 投 部 将

原来的个人负责段道的“单干”模式改

为团队区域化的“包干”模式。将原来

的 21 个段道分配给 4 个小团队，每个

团队配 1~2 名外包人员。唐林说：“外

包人员以前总是游离于班组之外，很难

管理。现在通过混编团队化作业，实施

团队长负责制，外包人员以投递为主，

投 95% 的快包 +10% 的特快，自有员工

的 工 作 重 心 向 揽 收 转 移，投 90% 的 特

快 +5% 的快包，彼此既有分工又能根据

业务量进行动态调配，团队合作融合度

更高了，服务质量和效率、创收能力都

得到了提升。”

投递员张许鹊对此感受很深：“现

在有更多的时间用于揽收、营销工作，

原来一天只能收 40 多件邮件，现在平

均一天能收 80 件，未来再努力一把，我

觉得一天收 100 到 120 件应该没什么

问题。”

转型  推进提质增效

黄克忠在邮政干投递工作已经有

15 年了，他对销售化转型工作深表赞

同。“我主要负责投递，现在，投递量大

的时候，同事会帮我投件，我有时候也

会帮同事收件，团队成员相互帮忙，工

作氛围比以前更好了。”

在业务分工上，城区分公司成立大

客户孵化中心，负责组织重大项目的实施

推动，一方面将快包业务从揽投部剥离出

来，归笼至大客户团队，让揽投部专攻特

快市场；另一方面，对揽投部大客户开发

给予指导帮扶，通过落实常态化培训，揽

投部精耕区域内潜力市场，全面梳理存量

客户，为客户提供主动服务和个性化增值

服务。此外，城区分公司还成立揽投部损

益核算中心，负责对寄递各环节成本、业

务结算等进行管控和压降。

为了进一步鼓励团队之间的正向

竞争，形成全员创收氛围，城区分公司

将更多的经营权限下放给揽投部，揽投

部设置了新客户开发奖、每周揽收冠军

等奖励，鼓励员工多揽收，培养明星揽

收能手、员工收入标兵。

实施销售化转型后，鸿福揽投部人

均揽收量 84 件 / 天，排名全市邮政第一；

月均业务收入达 38 万元，其中特快收

入占比超 90%，全年收入近 500 万元。

开展“节约粮食”主题活动
1 月 4 日，陕西省邮政分公司联合有关各单位开展“节约粮食”主题活

动。陕西省分公司在职工餐厅内悬挂宣传标语、设置倡议节约签字板，干部
员工踊跃参与，积极在签字板上签名，自觉践行“节约粮食 杜绝餐饮浪费”
的要求。活动邀请了邮储银行陕西省分行纪委办公室工作人员现场监督餐
后剩饭倾倒现象。

□ 马 瑞  李 沛 东  摄
影报道

（上接第 1 版）
内蒙古自治区呼和浩特市邮政分公

司通过生肖牛票首发、品鉴、年货节等形

式开展系列营销活动，致敬生肖文化，营

造喜迎新年的发展氛围。该分公司推出

《吉牛迎春》《金牛送福》《金牛献瑞》等

集邮产品，以及新春邮享礼包、钱币珍藏

册等精美文创产品，让广大邮迷满载而

归。

在 举 行《辛 丑 年》特 种 邮 票 首 发 活

动的同时，安徽省合肥市邮政分公司举

办了长三角生肖集邮邀请展，展出上海、

江苏、浙江、安徽等省（市）集邮爱好者制

作的邮集 102 部、130 余框，其中生肖邮

集 96 部、109 框，为长三角区域集邮爱好

者搭起生肖集邮文化交流的桥梁。宣城

市邮政分公司联合市政府举办《辛丑年》

特种邮票首发暨“方寸天地  纸上乾坤”

《辛丑年》生肖纪念宣纸发行仪式，在活

动现场设立临时邮局，销售相关邮品，为

集邮爱好者提供加盖纪念戳等服务。

《辛丑年》特种邮票首发当天，尽管

室外温度达到零下 20 多摄氏度，吉林省

各地集邮爱好者依然热情不减，纷纷出

手购买。吉林省邮政分公司在有效防控

疫情的前提下，通过线上线下融合的形

式，扩大宣传，提升服务，保证了生肖邮

票发行销售工作顺利进行。

在湖南，多个地市邮政分公司结合

生肖牛票首发活动举办生肖邮展，邀请

当地书法家协会会员现场书写春联。各

零售网点严格执行消毒、测温、扫码等疫

情防控要求，主动为客户提供口罩、消毒

液等，得到客户的一致好评。1 月 5 日当

天，湖南邮政线上线下共约 6 万人参与

集邮相关文化活动。 □宗合

邮件坐着公交车进城下乡
□记者  崔斌  文 / 图

“嘀——嘀——”1 月 4 日 12 点整，一辆车厢上印着

“乡村振兴公交快线”字样的公交车，在云南省昆明市安

宁市八街镇邮政所门口停下。听见鸣笛，两名邮政工作

人员从邮政所朝公交车走去。打开公交车的行李舱，映

入眼帘的不是形形色色的行李箱包，而是满满一舱带有

“中国邮政”LOGO 的包裹和邮袋。工作人员卸完邮件

后，和公共大巴驾驶员履行了交接手续。这些是安宁市

邮政分公司依托公交线路转运到八街镇的乡镇邮件。

八街是距离安宁城区最远的乡镇，两地相距约 37

公里。在和公交公司开展合作之前，八街镇的进出口邮

件 全 部 通 过 外 包 车 辆 转 运，中 途 还 要 绕 经 大 学 城 和 县

街。随着进口邮件日益增多，外包车辆难以满足业务量

的增长和时限的要求，运输成本还大大增加，对此，安宁

市分公司积极寻求解决办法。去年，安宁市公交公司在

八街镇开通了乡村振兴公交快线，

切实解决了八街居民出行难、出行

贵、出行不安全的难题。安宁市分

公司紧紧抓住这一契机，主动与安

宁交通运输局联系沟通，最终成功

与市公交公司开展合作，借助安宁

至 各 乡 镇 的 乡 村 振 兴 公 交 快 线 免

费 带 运 乡 镇 网 点 邮 件。 通 过 到 公

交 公 司 实 地 勘 察、协 商，安 宁 市 分

公 司 选 取 了 距 离 安 宁 城 区 最 远 的

八街镇进行试运行。“此前邮政委

办 的 转 运 车 辆 要 先 经 过 大 学 城 和

县街后才能到达八街镇，邮件时限

得不到保障。由公交带运后，邮件

到 达 八 街 镇 的 时 间 比 之 前 提 前 了

2～3 小时，为当日的投递作业提供

了充足的时间，保证了进口邮件当

日投递完毕、出口邮件当日发运。”八街镇邮政所负责

人李扬介绍道。

合作试运行期间，八街镇邮政所进口邮件每日 11 点

从安宁发车，直达八街，到达时间约 12 点左右；出口邮件

每日 16 点从八街发车，17 点左右到达安宁邮件处理中

心。相比以前，八街镇进出口邮件运输时限均提速 2～3

小时。

安 宁 市 交 通 运 输 局 副 局 长 马 钢 说：“与 邮 政 合 作，

利用乡村振兴公交快线带运乡镇邮件，是双方落实推进

‘交邮合作’的一项具体举措，既解决了公交快线行李舱

空舱的问题，也助力了邮件运输效率的提升，真正实现

了运输资源的有效整合、‘交邮合作’的互惠共赢。”“下

一步，我们将根据实际情况，陆续开通青龙、草铺、禄脿、

温泉等乡镇邮件的公交车转运线路，并在此基础上继续

探索，坚持质量第一、效益优先，把降本增效工作落到实

处。”安宁市分公司总经理谢从云说。

12 小时接力  确保邮件恒温发运
本报讯  1 月 5 日，江苏省连云港市邮政分公

司向河北省发出 6 件、近 2000 支抗癌保温药品，其

中 5 件发往石家庄、1 件发往邯郸。药品发运期间，

河北省疫情形势严峻，石家庄市实行封闭管理。面

对这种情况，连云港市分公司上下联动，协同兄弟

单位，在 12 小时内，共同完成了抗癌药品的发运工

作。

此 次 发 运 的 药 品 包 含 艾 瑞 宁 等 重 要 抗 癌 药

物，属于保温药品，药品需在 10℃~25℃的恒温环

境下保存，对运输温度条件的要求极其严苛。然

而，1 月 5 日，连云港市最低气温降至 -15℃，石家

庄市最低气温为 -16℃，低温环境给药品寄递带来

了巨大挑战。为此，连云港市分公司根据气温情况

和在途时限，采用“双层泡沫保温箱 + 保温冰袋 +

一次性电子温度记录仪”的包装方式，确保邮件恒

温发运。

1 月 6 日 8：59，邮件落地石家庄，由于当地实

施封闭管理，邮件无法投递。连云港市分公司紧

急委托石家庄邮区中心局，将近 200 公斤的药品

搬运至空调办公室存放。然后，石家庄中心局与

邯郸中心局紧急安排发运任务，调配专人专车将

这批温控药品投递给收件人，保障了人民群众的

用药需求。
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